

土耳其軍艦沈沒の悲惨

の心情を慰め日本人の慈愛義俠を海外に表明せんとす
國軍艦沈没の悲報は載せて前日來の時事新報に詳
なり本社此悲報に接し默して此不幸の出来事を看過す
る能はず日本國人の慈愛義俠なる斯る悲愴の報を聞
て亦た坐視する能はざるを知り茲に廣く義金を世人
募り以て罹災者を弔慰するの資に供し極東の文明國
愛義俠に富む事を世界に表明せんと欲す此事たる獨
慈愛義俠の情を満足せしむるのみあらず亦た一國の
聲に關するものあり世人幸に此計畫を贊助して義
金を本社に投せられよ切に企望する所なり
明治二十三年九月 時事新報社

一義捐金受取手續
一本公司義捐金は一口金以上とす
姓名を本紙上に記載し之を以て金員受領の證とす
一募集の金を罹災者に贈與するの手續ときは取扱べの
上本社之を定めて更に紙上に公告す可し

一 営業部迄の期日は来る十月十日を以て限りとする
演説に接近地義捐者の便利の爲め時事新報賣捌所を
岡市本町四丁目鈴木清之助に義捐金受取方を託した
に付同所に申込みあれば直ちに本社に達すべし

政治家の運動費
の文明尙金の世界に於て凡る人間の一舉一動は金錢
之に伴はざるふとなし政治社會に於ける政治家の運
の如きは殊に然るものにして其運動費は
吾輩な

は其所費の金錢は益々多からざるを得ず然り而して
治家の運動あるものは元來不生產の ばたらきにして之が
に一厘の錢をも生ずるものにあらざれば大に運動
て公共の爲めに心身の力 りき、血 じみ、目 め、舌 ぜをもさしき

を博せんとするには随て大に金を散するの用意なか
可らず即ち政治の運動費あるものあり西洋諸國の政
社會にては其政治家として運動する者は多くは財産
之しからなる輩にして其才と善行にて皆

の財政を厭はざるが故に其運動常に自由活潑なる事
れども日本の政治社會は大に事情を異にして世間に
する多種の政治家に於ける二義的立場は

からずして財産よりは寧ろ熱心努力を以て勝つものにあらず然るに金錢の入用なるは政治社會の常態として擇舉の競争と云ひ政務の調査と云ひ又は政黨の

事は中々少なからざるに今後國會の議場も愈々開
事ます／＼演劇に赴くときは政治家の公に私に費
きを運賃費は益々多からざるを得ず其所費の多少は

の事に付して是て他人の關す可否所にあらざれど
其結果を豫想して或は之が爲めに今後の政治
の氣風と想くし某派の争をして益々激しくは陥らし
が如き舉ばなかる可さやと今より窓に祀愛する者

在舊封建の時代各藩中に驟然黨派を生じ互に政權すよたるもの少くからざる其中に就て争の烈烈にして結果の最も妙ならざりしは概して藩士の食味懇合による者ありしと云ふ蓋し其常祿少なければ平生の自

からなるが故に隨て要職に立つ者の利名を養ひの生じ少しく材力ある者は必ず其地位に代らんとし、之を争ふたるより遂に斯る結果を見るに至り

皆其當時の狀勢即ち需用の必要より起るもの隠れもなき事實にして例へば各府縣に師範學校中學校等從前發んに開始せる當時は理學者の缺乏を生じて一時理學の盛なりし時代もあり又各府縣に病院醫學校の一時盛なりし頃は極めて醫學者に乏さを告げ有爲の學生は翕然として之に赴き十餘年前來醫科大學が醫學士を輩出したる數は實に夥々を以て知るべし次に去十八九年の頃より全國到る處土木の事起り道路開鑿、鐵道鐵道等の事業一々枚舉に暇あらず此他紡織に器械製造に製紙に織物に百般の工業勃興しなる當時は速に工事の流行を來し工科大學を始めとし其他之に關する學校は公私を問はず非常の繁盛を顯はじたり又近くは我政府が裁判所の組織を變更せんとするに付司法省は其準備として數年來頻に法學者を採用したるより私立専門の法學校も數箇所に起り法科大學を始め此等諸校より多數の法學者を輩出したるのみあらず尙ほ今日孰れも非常の盛大を爲すものゝ如し此等學生の目途とする處様々にして或は成業の後代言人と爲らん專當の官吏たらんなど

○法律學是より衰微せん 工學と云ひ理學と云ひ醫學
と云ひ又法學と云ふ者て何事の學問か施行するもの
に臂を把て抗辯、國事と映するに過ぎず時として何處
僅に數錢の金を懷にし晝夜兼行百里の山河を跋涉して
同志の糾合を謀りたるものさへなきにあらず其運動の
活潑なる以て想見る可し今日の事情は大に當時に異に
して其運動の方法固より同一なる可らず三十年の前後
自から文野の別ある可しと雖も奢侈榮華の間に政と諱
あるが如きは我經濟の許さる所にして殊に其運動に
財を散したる結果の甚だ妙ならざる可きは我輩の豫
め恐るゝ所なれば世の政治に從事する所の人々は自ら
ら顧みて其所費を少くし却て其運動を活潑にするの
心掛みそ公私自他の爲めに肝要なる可きあり

しものあらんのみ今の政治社會は其區域甚だ廣大にて區々たる一藩一州の比にあらざるのみあらず其政家の心事の自由にして磊落なるも亦封建武人の比にあらざるは勿論なれども前にも述べたる如く政治は不^{よぶ}産の働く其上に其運轉は金錢の之に伴ふものなる懲心みれに從事して奔走周旋する人々の身計を問へ所得は極めて少あくして所費は甚だ多くと云ふ其結果は果して如何なる可きや我輩の杞憂する所は此一事に在るのみ然ば則ち之を如何せば可あらんやと云ふに既に財產に富み且つ公共の思想にも乏しからざる人が専ら政治の事に奔走し他の無錢無産の徒は全く其を收むるにも至らば日本の政治社會は萬々歳にして此上の慶事なる可しと雖も是れは唯想像上の希望に過ぎずして迹も實際行はる可きにあらず左れば今日唯一の方便は政治家自身が銘々覺悟して成る可く其所費を少なくしそれ運動を活潑にするの一事に在るのみ元來政治の運動に金錢を要するは止むを得ざる事あれども敢へりとて其覺悟次第にては之を節約するふとも敢へ難か新の基を開くに至りたる次第なれども當時の周旋奔走の事に奔走したる其慟は非常のものにして時としては庶死生の間に出入し千辛萬苦を嘗めたる末遂に王政維新の基を開くに至りたる次第なれども當時の周旋奔走の事に奔走したる其慟は非常のものにして時としては庶

目的に外あらず然るに此度構成法實施に就て裁判官は終身官と爲り他に轉任も出來ず又容易のみには免職と爲るふどもあく一方には其位地已に充満して殆んど空位ながらしむるに至りたるふどゆゑ今より以後輩出する法學者は其目的とする位地已に充満して入るに堪能なきのみならず尙又今度司法省の規定したる裁判官採用法に依れば判事補は年俸三百圓豫備判事は年俸四百圓とし試補の本官と爲る迄には三箇年間の経験なくべからざるの制にて其本官と爲るにも最も好位地を得る者にて年俸五百圓を以て最上とする次第なりと効何に學生の望は裁判官に熱心なればとて八箇年間大學に鑑雪の苦學を積んで目出度卒業し先づ官途を志すとすれば三箇年間年俸三百圓に過ぎず尋常人ならんには逆ても斯る少給に甘んずる者あり道理なり一任や法官の目的を見捨て他の方途に就くも不可あかるべしと雖ども法學者の最も多甚を要する司法省が果して斯くならば以來法學を學修する者絶念の餘り愈々減少するは云ふ迄もなく從來流行最も盛ありし法學も是より衰微に屬するに至ると他の諸學に徴して明白なるべしと云へり

傳ふる所誤りありとて同氏より左の如く申來りたり
拜啓小生一昨二十一日日本法律學校の開校に於
て演説之節日本新法律を説教致候様に他の新聞
に記載せし由なれども(貨社新聞には評論なし)
小生の意は決して左様にはあらざりしとして
新聞にては誤傳を記せしものと相見え申候就て
は其諸新聞に付て正誤を求むると當然あれ共多
くの新聞にては手數も掛り候間貴社には御關係
のなきみとながら貴社新聞は賣捌最多き事ゆ
ゑ小生之演説之大意を左に申述候間何卒難報内
にても御記載被下候は、難有存候也
凡そ法律は専ら其國の習慣風俗によりて生じ来るべ
きものあるみとは言ふを俟たざるみとなるに日本の
新法律は左様にてはなく重もに歐法によらるゝみと
あるふとは明かなり夫れ故此新法律が日本の人民に
適するや否は容易に之を断定するみ能はず併日本
は二十餘年前迄封建の世にして武斷政治あれば當時
の法律には迫も今日の開明に適せざるもの多し例へ
ば民事と刑事との別なき事の如き民事に就ても被告
人を繫獄せしみとありしが如き又刑罰には獄門張付
の如き残酷なるものありしが如きは迫も開明入民に
適するものにあらず且又習慣法と申しても封建の世
には各藩各異なる所あれば何れを一般の習慣とも云
ひ難き事情もあり旁以此二十餘年間に大長足の進歩
をなしたる日本に封建時代の習慣風俗を適用すべし
と云ふふとは唯云ふべくして決して行ふべからざる
みとされば今日に方り日本の新法律を職務によりて
制定したるは蓋し已むを得ざるみと云ふの外なき
なり加之縦令へ此新法律を全く日本に適せりと題考
する人わりとするも最早日本の新法律あれ解消して
之を輸入物視するみとは出來ぬなり
併し例へば動植物の如きも氣候地脈によりて到達す
るの出來ぬ種類もあり又容易に移植の出來得る種類
もある如く法律中にも其事柄により人種風俗等の異
同によらず何れにも行はるべきものもあるべく又人
種風俗の異同によりて甲に行はるゝも乙こよナズ

○長野の葛絲業者は、同郷が同发布せ十二號第二十に從事るふとに驚絲じたるの方法稱せらる利益すしては明治の規則製絲等費の徵失ひた當業者る末明するみなきに存廢の向て現は深く、廢止を組合をて同年井に製月に至不安心かども之云ふ於けるを多額に一枚掛合取扱ひ日迄に付認可の認められども千圓以